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MATíAS wAlkER-AlbERTO ESPINA P04-05

 > Septiembre es el mes en que bajará el telón el emblemático programa que condujo por tantas 
décadas Don Francisco, el cual también dejó huella en muchos hogares de la región, convirtiéndose 
en un clásico.

despedida “GiGaNTe” 

D7 Convergencias 
en el centro

“Este fue el error de una 
persona y lo estamos 
pagando todos”

 AlEXIS SPENCER,
SINDICATO PASCuA lAMA P08-09

EL FIN DE UN CICLO

Armando Navarrete, más conocido como Mandolino, aparecía habitualmente hasta que se terminó su amistad con Mario Kreutzberger, en medio de la polémica. Falleció el año 
pasado. 
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F
Armando Tapia

La Serena

confirmó además que Mario 
Kreutzberger permanecerá 
como rostroen nuevos pro-
yectos y conduciendo progra-
mas especiales. Don Francisco 
declaró “con emoción” que 
el anuncio marca el camino 
para “concluir este exitoso 
ciclo de 53 años”.

En la Región de Coquimbo, 
durante la década de los 80 se 
transmitió a través de la señal 
de Canal 8 UCV Televisión. Sin 

embargo, la emisión tenía una 
semana de desfase. Pero eso 
no impidió que tuviese un 
gran éxito de audiencia en 
los hogares. Que no fuese en 
directo era un simple deta-
lle para los televidentes. En 
ese entonces, sólo se captaba 
Canal 8 y TVN en La Serena y 
Coquimbo. Sólo 2 canales. 
Posteriormente, en 1987, llegó 
la señal de Canal 13, con lo que 
por fin todos pudieron ver en 

ueron 53 temporadas. Pero 
todo se acaba y ahora es el 
turno de “Sábado Gigante”, 
que se emitirá por última 
vez este 19 de septiembre, 
a través de Univisión. Para 
algunos, el programa ya se 
había acabado mucho antes, 
cuando dejó de ser emitido 
por Canal 13. Para otros, todo 
cambió cuando dejó de gra-
barse en Chile. Pero lo cierto 
es que, independiente de las 
distintas visiones que existan 
sobre el espacio más antiguo 
de la televisión mundial, no 
hay que dejar de reconocer 
que estamos ante el fin de 
un importante ciclo, con una 
huella imborrable.

Desde el 5 de agosto de 1962, 
fecha de su primera emisión, 
el animador ha sido un rostro 
que cruzó las fronteras. Mario 
Kreutzberger, Don Francisco, el 
mismo que impulsó la Teletón 
y que hoy es un referente para 
varias generaciones, que cre-
cieron con el programa. Cuesta 
creer que en un principio el 
espacio, que se llamaba “Show 
Dominical”, fue cancelado y 
Don Francisco despedido del 
canal. Pero fueron los reclamos 
de la gente los que obligaron 
a revertir la decisión, dando 
vida a “Sábados Alegres”. Luego 
ya se convertiría en “Sábados 
Gigantes”, en plural. 

En 1986 partieron las trans-
misiones en Estados Unidos. 
Luego el nombre definitivo 
quedaría en “Sábado Gigante”. 
El 26 de diciembre de 1992 se 
realizó el último programa 
grabado en Chile. Hasta que 
el 17 de abril de este año, a 
través de un comunicado, 
Univisión anunció el fin de las 
emisiones, lo cual ocurrirá el 
19 de septiembre. La cadena 

vivo y en directo cada detalle 
del programa animado por 
Don Francisco. 

 
IMPORTANTE VITRINA

René Calderón, músico y 
actual consejero de la Sociedad 
Chilena del Derecho de Autor 
(SCD), que recorrió la zona 
recientemente, tuvo palabras 
respecto a la trascendencia del 
este espacio televisivo. “Fue 
importante para nosotros 

Artistas como Zalo Reyes, Luis Dimas y otros cantantes nacionales encontraron una 
importante vitrina en el espacio que iba todos los sábados. 

POLÉMICA DE ESTA SEMANA

••• Hace pocos días se supo que Daniel Lencina, 
creador del tema central de “Sábado Gigante”, 
presentó acciones legales contra Canal 13 y Mario 
Kreutzberger por el uso indebido de la canción 
característica del espacio. “Gigante Show” es el 
nombre del tema que durante años ha dado la 
bienvenida al programa.
Lencina, quien inscribió la canción en 1984, asegu-
ra que nadie pidió su autorización para volver a 
utilizar su creación musical en el espacio “Home-
naje Gigante”, emitido por la exestación católica. 
“Canal 13 en su programa ha estado utilizando el te-
ma diariamente, incluso con repeticiones durante 
los fines de semana obteniendo un lucro indebido” 
aseguró Alexis Paiva, abogado del músico.

los músicos, sobretodo en esa 
época. Recuerdo haber estado 2 
sábados al mes acompañando 
a Irene Llano, Luis Jara, Myriam 
Hernández. Era un programa 
eminentemente musical. Así 
como nos dio la posibilidad 

de trabajo, también nos dio la 
oportunidad de mostrarnos 
en televisión en un medio 
masivo y un programa a su 
vez tan masivo. Qué pena 
que se termine. Pero no me 
cabe duda de que el equipo 

Gloria Benavides encarnó a “La Cuatro Dientes”, nombre 
que después se simplificaría a “La Cuatro”. También hizo 
reír con la “Tía Tute”. 

El diálogo con el público invitado, haciéndolos partícipes de los concursos, fue una de las 
constantes desde el inicio del programa. 

La familia “Los Eguiguren” se convirtió en uno de los 
clásicos del humor, con un elenco de destacados actores 
y comediantes.



· Departamentos de 2 y 3 dormitorios, 2 baños.
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se reinventará”.
Por su parte, el cantante 

Álvaro Scaramelli, presiden-
te de la SCD, recordó que “yo 
estuve como solista muchas 
veces, también 2 al mes. Era 
una gran plataforma. Pero, 
¿qué es lo que demuestra 
Sábado Gigante? Que en esa 
época, incluyendo también 
los matinales como Martes 13, 
donde la música se mostraba 
en televisión, era una época 
en que proliferó muchísima 
música chilena, canciones 
emblemáticas…Después de 
eso, ha faltado vitrina. Y si no 
hay vitrina, la gente tiende a 
pensar que no hay música 
chilena. Pero está, lo que pasa 
es que falta donde poder mos-
trarla”. Por lo mismo, valoró 
la ley del 20% de canciones 
de nuestro país en todas las 
radioemisoras. 

Sergio Lagos, rostro de Canal 
13, que hace algunas semanas 
estuvo en La Serena presentán-
dose en vivo con su proyecto 
musical, también quiso reco-
nocer la importancia de este 
programa que estuvo tantos 
años por la señal donde él 
trabaja. “Ya sabemos que es 
lo que ha sido, que es lo que 
fue para la televisión chilena 
culturalmente. Es un programa 
que refleja momentos históri-
cos del país, habla también de 
un gran comunicador, de un 
equipo enorme”, comentó.

Para Lagos, “Sábado Gigante 
habla de un momento dis-
tinto de la televisión, en que 
era el punto de encuentro de 
toda la comunidad. Eso ha ido 
cambiando. Ahora no es así. 
Todos los medios compiten 
casi de igual a igual. De hecho, 
nunca más va a haber un Don 
Francisco, porque ya nunca 
más va a haber un medio tan 
potente, tan aplastante como 
lo fue la televisión en algún 
minuto. Creo que se pueden 
escribir varios libros acerca 
de Sábado Gigante, dará pa-
ra muchas y permanentes 
reflexiones y añoranzas”. 01 01 R

l A  F R A S E

“Nunca más va 
a haber un Don 
Francisco, porque 
ya nunca más va 
a haber un medio 
tan potente, 
tan aplastante 
como lo fue la 
televisión en 
algún minuto”.

SERGIO lAGOS
Animador de Canal 13

l 19 de septiembre próximo será 
la última edición del programa 

más antiguo de la televisión mundial. 
Hablamos de Sábado Gigante, un fenó-
meno sin parangón en la historia de las 
comunicaciones y el entretenimiento, 
que nació el 8 de agosto de 1962 en un 
pequeño estudio del en ese entonces 
canal de televisión experimental de la 
Universidad Católica, en Santiago.
Es, además, el cierre de un programa 
internacional que logró mantenerse 
en los primeros lugares de la televisión 
de Estados Unidos por casi tres décadas, 

El fin de Sábado Gigante es el 
término de un ciclo en la vida 
de Don Francisco. Pero sólo es 
eso, porque difícilmente logre 
retirarse. Su mente inquieta 
pronto estará trabajando para 
la nueva Teletón y seguramente 
en otros proyectos televisivos. 

O P I N I Ó N

Rodrigo
SOLÍS

Un adiós 
“a medias”

El autor es periodista .

algo sin duda notable para un animador 
latinoamericano y además, chileno. 
Lo cierto es que Don Francisco y sus equi-
pos de producción siempre tuvieron el 
olfato para comprender y satisfacer a las 
audiencias. Esa mezcla entre perseve-
rancia e innovación transformaron al 
espacio en un programa que siempre 
se mantenía a la vanguardia, sin dar 
espacio a la improvisación.
Incluso, el fin del clásico de la televisión 
mundial también fue preparado con 
tiempo y mucha minuciosidad por 
Kreutzberger. No es fácil terminar un 
proyecto de 53 años de historia, que le 
ha valido reconocimientos tan signifi-
cativos como una “estrella” en el Paseo 
de la Fama, en Hollywood y una calle 
con su nombre artístico en Manhattan. 
Pero, estoy convencido, que el fin de 
Sábado Gigante es tan sólo el término 
de un ciclo en la vida de Don Francisco. 
Pero nada más, porque difícilmente 
logre retirarse.
No me cabe duda que su mente inquieta 

está trabajando en la próxima Teletón, 
en nuevos proyectos televisivos y en su 
progresivo regreso – tiendo a creerlo –a 
la televisión chilena. Con casi 75 años, 
Mario Kreutzbergerno piensa en el reti-
ro. Esa palabra no existe en la filosofía 
de un trabajólico a tiempo completo.
Sin embargo, y en eso hay certeza, nunca 
más habrá un sábado tan lleno de via-
jes por el mundo de la entretención, la 
emoción y el contacto tan pleno con 
el público.  Don Francisco, más allá de 
gustar o no, marcó un estilo y una pauta 
de hacer televisión y comunicación en 
general. El hombre que tiene un tele-
visor en su corazón, no me cabe duda, 
seguirá “con las botas puestas”. 

E



C

 > El diputado por el Octavo Distrito (DC) y el senador por la Araucanía (RN) olvidan las diferencias 
políticas y buscan acuerdos para combatir la delincuencia. Reconocen que el trabajar juntos ha generado 
críticas de gente de sus respectivos sectores, sin embargo, aseguran que el fin que persiguen “vale la 
pena”. 

Convergencias en el centro

Juan Carlos Pizarro A.
La Serena
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uando decidieron unirse re-
cibieron críticas desde sus 
propios sectores, pero la causa 
fue más fuerte. Ambos coin-
cidían en que el problema 
que requería una solución 
con mayor urgencia en el 
país era uno que estaba por 
sobre los intereses políticos 
partidarios y que obedecía a 
un clamor ciudadano que no 
podían desatender. Había que 
terminar con la delincuencia 
cuanto antes y para eso se 
necesitaba de un acuerdo 
transversal, el que hoy se está 
viendo concretado. 

Matías Walker y Alberto 
Espina están viendo los fru-
tos de un trabajo realizado 
en conjunto. El primero, di-
putado democratacristiano y 
presidente de la Comisión de 
Seguridad Ciudadana y el se-
gundo, Senador de Renovación 
Nacional por la compleja 
Región de la Araucanía, esta 
semana tuvieron un impor-
tante logro cuando se aprobó 
en la Cámara Baja la Agenda 
Corta Anti Delincuencia, “algo 
indispensable”, según ambos 
han declarado. Además, más 
allá de lo legislativo, han sido 
capaces de levantar una agru-
pación gremial y ciudadana 
multisectorial, “Juntos Contra 
la Delincuencia”, que tiene 
miles de adherentes a lo largo 
del país. 

Sí. En el poco tiempo que 
llevan trabajando codo a codo 
han alcanzado metas concre-
tas y aseguran que la clave de 
todo está precisamente en 
la transversalidad. Aquello 
lo explicaron hace algunos 
días cuando ambos estuvie-
ron en La Serena y juntos 
llegaron hasta las oficinas 

de diario El Día para insistir 
en la necesidad de generar 
acuerdos, independiente del 
color político.

El primero en abrir los fuegos 
fue Alberto Espina quien no 
tuvo reparos en afirmar que 
hasta ahora, el tema de la 
delincuencia sólo se había 
abordado interesadamente 
con fines electorales. 

-¿Cambiar la forma en có-
mo se trata el tema, eso es 
en definitiva lo que están 
buscando? 

 “Sí. Sobre todo porque has-
ta ahora la delincuencia se 
había tratado solo con fines 
electorales, pero lo cierto es 
que ningún Gobierno ha sido 
capaz de superarlo, las cifras 
son alarmantes. Por eso no-
sotros nos dimos a la tarea 
de formar este movimiento 
‘Juntos contra la Delincuencia’ 
que hoy día integra a más de 21 
gremios nacionales, a más de 

MATÍAS WALkER-ALBERTO ESPINA 

Los parlamentarios de encontraron en La Serena hace un par de días para lanzar la campaña Juntos Contra la Delin-
cuencia, que tuvo un amplio apoyo en la zona. 

cradas. Por eso hay que tener 
sentido de autocrítica. Creo 
que a veces fallan los jueces, 
con un criterio excesivamente 
garantista. Otras veces las 
policías sin llevar adelante 
investigaciones adecuadas, 
otras veces los fiscales que no 
logran conducir adecuada-
mente una investigación, pero 
eso lo estamos revirtiendo y 
los cambios legislativos que 
se impulsan van a ayudado 
mucho a los jueces, a los fis-
cales y a los policías”. 

-Esto último ha sido polé-
mico, dar mayores atribu-
ciones a las policías, a través 
de cambios legislativos…

“Mira, antes que nada, aquí 
quiero destacar al ministro 
Burgos. Yo creo que ha hecho 
muy bien su trabajo, y cuenta 
con nuestro respaldo en todo 
sentido. Está revirtiendo una 
situación en el que las policías 
muchas veces no detienen a 
los delincuentes, porque pa-
san a ser las víctimas y ellos ser 
los victimarios. Pero hoy en día 
se sienten muy respaldados 
por el ministro Burgos, con 
las nuevas modificaciones 
que implicarán un cambio 
muy importante”. 

-¿Pero no hay un peligro 
ahí de que Carabineros caiga 
en el prejuicio, al momento 
de decidir a quiénes les hace 
el control?

“Mira, es la propia gente la 
que le tiene la mayor confian-
za a Carabineros y yo no veo 
por qué los políticos vamos a 
confiar menos. Y si se llega a 
dar que carabineros comete 
un abuso hay mecanismos de 
fiscalización. Insisto, en eso 
los legisladores, el Gobierno 
y el ministro Burgos que han 
estado muy comprometidos”. 

-Usted ha mencionado al 
ministro Burgos cuando 
habla del gobierno, pero 
¿la Presidenta?, ¿cree que 
ha tenido la preocupación 
que merece el tema de la 
seguridad?

“Mire, no creo apropiado, 
por una cuestión de trabajo en 
equipo criticar a la presidenta 
ni mezclar las cosas. Porque 
hay diferencias. Pero lo que 

300 gremios regionales (…) Yo 
quiero destacar especialmente 
la actitud, la disposición y 
liderazgo de Matías Walker 
para no sólo incorporarse, 
y ser uno de los fundadores 
sino que también para sacar 
adelante medidas concretas 
que tengan por objeto dis-
minuir los delitos, porque el 
objetivo de este movimien-
to social es ejercer presión a 
las autoridades para que se 
aprueben normas concretas, 
que permitan disminuirlos”. 

-¿Matías ha sido su gran 
aliado operativo?

“Sin duda, él ha sido un bri-
llante diputado, porque ha 
liderado un tema que es duro 
y no todos los miembros su 
colectividad tienen la misma 
sensibilidad. Yo me imagino 
que él ha tenido dificultades, 
pero ha podido liderar esto, 
sin importar el tema político”.

-¿Ahí está la clave? 

“Yo creo que sí, porque no 
podemos caer en la tenta-
ción de hacer una guerrilla 
de descalificaciones políti-
cas. Eso nos podría llevar a 
retroceder todo lo avanzado 
y eso es precisamente lo que 
la gente no quiere” 

-La gente se siente insegura, 
¿cree que más que antes? 

“Yo creo que sí. Más allá de 
que se diga que las cifras no 
han aumentado, hay una alta 
percepción de inseguridad, 
eso ya es para preocuparse y 
uno entiende ese miedo que 
tiene la gente y es un miedo 
que ha aumentado”. 

-Pero lo que genera el au-
mento de miedo, si las cifras 
dicen que los hechos delic-
tuales no aumentan, ¿sería 
la violencia de los delitos y la 
impunidad, no la cantidad? 

“Bueno, esa es la explica-
ción más lógica, porque hoy 
día tú ves que los niveles de 

violencia con que actúan los 
delincuentes es algo que no 
se había visto antes. Y este 
actuar se debe a la confianza 
que tienen ellos mismos al 
proceder, porque saben que 
no van a ser juzgados como 
corresponde, eso es lo que 
pretende mejorar la agenda 
corta, entre otras cosas. En 
eso hay que ir avanzando, y 
no tenemos que perdernos 
con Matías, aunque sé que hay 
gente a la que le encantaría 
vernos peleando, defendiendo 
nuestros intereses políticos, 
pero nosotros queremos mirar 
hacia adelante, porque eso es 
lo que el ciudadano común 
quiere. Quieren vivir seguros 
y que el sistema funcione”. 

-No ha funcionado en los 
últimos años?, ¿en dónde ha 
estado su debilidad? 

“Yo creo que la falla es multi-
sistémica, donde han fallado 
todas las instituciones involu-
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MÁS ALIANZAS

••• Ahora fue la delincuencia, pero, ¿vendrán otros 
escenarios en los que veremos a la dupla Espina-
Walker unidos? Aquello no es una interrogante 
que se hayan planteado, pero tampoco lo descar-
tan. En este sentido, el diputado enfatiza en que, 
“el domicilio político de la DC va a seguir siendo 
la Nueva Mayoría y el domicilio político de Reno-
vación Nacional seguirá siendo la Alianza, pero lo 
importante es que a través de las diferencias en-
contremos puntos en común en políticas públicas 
que tiene que trascender a los gobiernos”. 
En la misma línea, el senador Espina precisa que 
los acuerdos siempre son importantes, “lo fueron 
desde los inicios de la transición a la democracia 
y los acuerdos fueron gestados en el Gobierno de 
Patricio Aylwin, sobre la base de los acuerdos que 
en la derecha Renovación Nacional gestó, y que la 
Democracia Cristiana lideró, lo recuerdo porque 
yo era jefe de bancada, esos acuerdos fueron im-
portantes y yo los voy a defender siempre porque 
nosotros fuimos un ejemplo en el mundo de lo que 
es una transición, que siempre son dolorosas y con 
dificultades y en Chile pudimos tener éxito”. 

L A  F R A S E

“No todos los 
miembros su 
colectividad 
tienen la misma 
sensibilidad. 
Yo me imagino 
que él (Matías 
Walker) 
ha tenido 
dificultades, pero 
ha podido liderar 
esto” .

ALbERTO ESPINA
Senador

sí creo es que hoy día hay que 
empoderar al ministro Burgos, 
darle fuerza y confianza para 
trabajar con él, porque ha 
demostrado tener carácter”. 

EL DIPUTADO DE
LOS ACUERDOS 
Había escuchado atentamen-

te a su aliado en la lucha contra 
la delincuencia. La mayoría de 
las veces coincidiendo con sus 
planteamientos. Claro, tam-
bién piensa que la transver-
salidad es fundamental para 
terminar con la delincuencia, 
dejando de lado la política. 
En ese sentido el diputado 
Matías Walker afirma que los 
resultados así lo demuestran, 
al menos en haber generado 
instancias de participación y 
modificaciones legales. 

-Esta unión ha tenido fru-
tos, diputado...

“Mira, hemos demostrado 
que se pueden tener resulta-
dos concretos, como lo es el 
movimiento Juntos Contra 
La Delincuencia y como lo 
es la Agenda Corta. La verdad 
es que yo también tengo que 
agradecerle al senador Espina 
la disposición que ha teni-
do. Fue él quien me invitó a 
integrarme al movimiento 
ciudadano y yo no lo pensé 

ni por un segundo, porque 
el tema de la delincuencia 
no puede ser una lucha de 
trincheras entre el gobierno 
y la oposición, requiere una 
de una unión. La gente no 
nos quiere ver enfrentados, 
la gente lo que quiere es ver 
cómo vamos a enfrentar el 
problema”. 

-Usted dice que la gente 
los quiere ver unidos, pero 
muchas veces la gente tam-
bién desconfía y tal como lo 
indicaba el senador Espina, 
este tema se ha utilizado con 
fines electorales. ¿La gente 
creerá que esta unión de 
ustedes no persigue otro fin?  

“Por suerte no estamos en 
año de elecciones, y la gente 
entiende que si estos temas 
no son materias de un es-
fuerzo transversal es muy 
difícil avanzar. Pero claro, a lo 
mejor hay traumas de lado y 
lado. Yo he visto, por ejemplo, 
en la discusión del control 
preventivo de identidad un 
contrasentido. Hay muchos 
parlamentarios que descon-
fían de Carabineros y uno ve 
todas las encuestas de opinión 
pública y la institución que 
más confianza genera en los 
chilenos es Carabineros de 
Chile. Y también, por el lado 

de la centro derecha, el sector 
que representa el senador 
Espina puede haber un ten-
tación de pasarle la cuenta al 
gobierno por la actual sen-
sación de inseguridad, pero 
hay otros, en ambos sectores 
que hemos decidido trabajar, 
porque estamos impulsado 
iniciativas y leyes que van a 
trascender nuestros propios 
periodos legislativos. Uno 
tiene que buscar los apoyos 
y los acuerdos”. 

-¿Por qué cree que encon-
tró el apoyo necesario en 
el senador Espina y no en 
alguien de su sector?

“Bueno, yo creo que porque 
aquí hay un denominador 
común que tenemos con el 
senador Espina, que hemos 
estudiado el tema y hemos 
potenciado las acciones trans-
versales, yo he encontrado en 
gente de oposición mucho 
apoyo cuando he presentado 
iniciativas de ley para aumen-
tar las penas en otros periodos. 
A veces he tenido más apoyo 
ahí que el que tuve de gente 
de mi propio sector, porque 
hay gente que tiene más sen-
sibilidad por este asunto en 
todos los sectores. Yo te insisto 
en la transversalidad”. 

-El senador Espina destaca-

ba la labor de Jorge Burgos en 
todos los temas de seguridad. 
¿Cuál es la evaluación que 
hace usted de su compañero 
de partido?

“Yo creo que se ha notado 
su mano en este tema. No sé 
si recuerdas pero yo el año 
pasado fui jefe de bancada de 
la democracia cristiana y le 
expresé al ministro Peñailillo 
que la primera prioridad era la 
seguridad ciudadana y todos 

me miraban como bicho raro, 
que estábamos en la reforma 
tributaria y ese tipo de cosas. 
Pero cuando uno está en la 
calle, uno se da cuenta que 
la primera preocupación que 
tienen es la delincuencia”. 

-¿Se notó el cambio de ma-

no entre Burgos y Peñailillo? 
“Sí se ha notado, sobre todo 

en el cambio de prioridades. 
Y ahí uno entiende por qué 
el ministro Burgos tiene tan 
alta aprobación. Ahí hay un 
tema que hay que tener en 
cuenta”.  4601iR
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512278256	-	56950503785

info@samco.cl

www.samco.cl

UN PISO 100,36 M2 app.

Entrega Inmediata

S

 > El subgerente de Recursos Humanos, Patricio Valdivia, logró conocer de primera mano la evolución 
que tuvo el periódico. En febrero de 2014 en una entrevista para los 70 años del matutino repasó cómo se 
ligó a esta actividad y tras su sentida partida el pasado viernes 4 de agosto, emerge como un testimonio 
y reconocimiento a su esfuerzo.

Testigo privilegiado del 
desarrollo de El Día

Eleazar Garviso
La Serena
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in proponérselo diario El 
Día se transformó en par-
te de su ADN. Es que para 
Patricio Valdivia el periódico 
se terminó por convertir en 
su familia. Es por ello que en 
su funeral sus hijos destaca-
ron el cariño que su padre 
le tenía al matutino, donde 
en la última etapa de su vi-
da se había transformado 
en subgerente de Recursos 
Humanos.

Valdivia era egresado de 
Ingeniería de Ejecución 
Minas y en 1979 mientras 
esperaba ofertas de trabajo 
se entrevistó con el ejecutivo 
de diario El Día Francisco 
Puga Vergara. Habían sido 
compañeros en el colegio 

Seminario Conciliar. Bajo 
el brazo llevaba una carpeta 
con una serie de dibujos que 
desarrollaba como hobby. 
Tuvo una buena recepción. 
“El diario aún se hacía en 
tipografías, por lo tanto la 
publicidad no era como la de 
hoy, entonces, ofrecí algunos 
proyectos y Francisco me dio 
una buena recepción, por 
lo tanto de ahí me empecé 
a vincular al diario”.

Lo que comenzó como una 
vinculación esporádica se 
terminó transformando en 
un estilo de vida. Al final 
Valdivia pasó por las diver-
sas áreas productivas del 
periódico y desarrollando 
labores administrativas. En 
la última década había asu-
mido la responsabilidad de 
la subgerencia de Recursos 
Humanos. “Al final terminé 
aprendiendo el oficio y me 
fui quedando”.

Trabajó codo a codo con 
don Mario Araya que se des-
empeñaba en publicidad 
y el área de avisos y con el 
arribo del ejecutivo de ventas 
Ricardo Guerrero formaron 
un equipo.

En la entrevista que con-

A POCO MÁS DE UNA SEMANA DE SU PARTIDA 

cedió para los 70 años de 
El Día en febrero de 2014 
insistía que la construcción 
de los avisos era a pulso “y 
había que diseñar en base a 
las tipografías que tenía el 
diario. Después llegó un gran 
adelanto como las letras au-
toadhesivas y costaba hacer 
los avisos. En un momento se 
acaban las letras por lo que 
el trabajo era absolutamente 
artesanal”.

EL PODER DE LA
TECNOLOGÍA

La primera revolución 
del diario se produce con 
la llegada del offset, “una 
rotativa pequeña y mixta. Se 
imprimían cuatro páginas 
y la máquina cortaba y se 
hacían 5 tiros, había una 
alzadora que ordenaba el 
diario, luego los doblaba y 
entregaba. En ese tiempo 
se confeccionaban 20 pági-
nas…El offset ingresa con 
fotografías, con más detalles, 
más nítido, lo que fue un 
gran salto”.

Valdivia cree que los lec-
tores siempre fueron leales 
con el diario.

Al final, las mismas ne-

Durante los últimos años se había des-
empeñado en El Día como subgerente 
de Recursos Humanos.
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cesidades le permitieron 
incursionar en otras áreas, 
“aparte que siempre me gus-
tó la fotografía. Recuerdo 
a Roquel Galleguillos que 
estaba en fotograbado, don-
de aprendí cómo se hacía. 
Ellos me permitían asistir al 
proceso. También recuerdo 
al fotógrafo garabito (Nelsón 
Varas). Posteriormente llegó 
Mauricio Alegría. En general 
tenía una excelente relación 
con ellos. Fotografía aprendí 

Arriba, el segundo de izquierda a derecha, Valdivia durante un encuentro con sus com-
pañeros del Seminario Conciliar de La Serena, en abril de 1982. 

aquí”, insiste.
Con el paso del tiempo se 

vinculó al suplemento del 
domingo donde se hizo cargo 
del diseño y trabajó coordi-
nadamente con el periodista 
Fernando Moraga Acevedo 
(fallecido). “Ahí también el 
tema era artesanal y en base a 
colaboraciones. No había una 
estructura. Todos recolecta-
mos temas, el mismo Andrés 
(Puga) que era aficionado a 
la música tuvo una sección 

de espectáculo y cultura que 
se denominaba Vanguardia, 
donde comentaba la música 
que en Chile era un poco 
desconocida porque tenía 
contacto en Estados Unidos”.

Si el dibujo y la fotografía 
se había transformado en su 
pasión, la pintura en acuarela 
era su ‘cable a tierra’ y talento 
que había mantenido oculto.

Esto quedó al descubierto 
luego que una semana antes 
de fallecer en el interior de 

El Día se inauguró una expo-
sición con sus principales 
trabajos.

CUMPLIENDO
SUEÑOS

Valdivia admite que el sue-
ño dorado de Don Antonio, 
“era una rotativa grande, a 
todo color y lo logró en 1993 
cuando llegó la New King. En 
el Parque Pedro de Valdivia 
se descargó la máquina por-
que los camiones no podían 

ingresar. “La verdad es que él 
estaba muy contento. Creo 
que fue una de las más gran-
des satisfacciones que tuvo 
en vida. Antes habíamos 
tenido la revolución de la 
computación. Los prime-
ros que llegaron fueron los 
Mac 512, pero la gran satis-
facción fue la New King. Él 
(Antonio Puga Rodriguez) 
fue un hombre muy visiona-
rio y siempre escuchó a sus 
colaboradores. Gracias a él 

estamos en el grado de desa-
rrollo que posee el diario y 
afortunadamente la familia 
también lo entendió así y ha 
seguido permanentemente 
este desarrollo tecnológico”. 

Valdivia advertía que la 
labor que se realizaba era 
heroica, sobre todo cuando 
se había optado por sacar 
una portada a color los do-
mingos. “Era artesanal, había 
que preparar con mucha 
anticipación los domingos 
con las fotos para poder 
hacer la separación de co-
lores. Antes se trabajaban 
con películas, pero ahora 
todo es digital donde un 
computador hace todo el 
proceso a color…La tecno-
logía se ha desarrollado tan 
velozmente que uno no se 
imaginaba que podíamos 
hacer los procesos en el 
mismo diario, pero cada 
día nos asombramos”.

Desde las diferentes labores 
que desarrolló, Valdivia fue 
testigo de la evolución que 
había tenido el diario. Si en 
1993 estuvo en la llegada 
de la New King, en el 2010 
también lideró el proceso de 
la llegada de la nueva y mo-
derna rotativa y la puesta en 
marcha del centro impresor.

En el inicio de la década de los ‘90 Patricio Valdivia acom-
pañó al propietario del diario El Día, Don Antonio Puga Ro-
driguez en el cambio de folio que marcaba el inicio de la era 
de la computación. Le acompaña Andrés Puga Vergara.
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ALEXIS SPENCER, PRESIDENTE SINDICATO EMPRESA PASCUA LAMA 

 > El líder sindical del primer proyecto minero binacional del mundo habla sobre lo ocurrido en la mina 
y las razones que gatillaron el conflicto que llevó a su paralización. Acusa que, pese a las advertencias de 
los trabajadores, hubo malas decisiones por parte de la dirección de ese momento que culminaron en lo 
que hoy vive la compañía.

o ha sido fácil de ubicar por 
estos días, se le ve cansado y a 
la primera advierte que lo man-
tiene ocupado la situación de 
nuevos despidos en la mina, que 
llegan como consecuencia de la 
solicitud de suspensión de dos 
años que efectuó la compañía 
a Sernageomin el 31 de agosto. 
No obstante, insiste en querer 
hablar porque nadie nunca, sos-
tiene, se ha preocupado de saber 
la versión de los trabajadores que 
estuvieron allí y vivieron lo que 
sucedía en primera persona “yo 
quiero hablar por ellos”, indica.

Alexis Spencer, presidente del 
sindicato empresa de Pascua 
Lama, es categórico en señalar 

“Este fue el error de una persona
y lo estamos pagando todos”

Daniela Guajardo
La Serena

se debían desde un principio 
y estamos pagando los platos 
rotos los trabajadores, porque 
si bien es cierto en las condicio-
nes que estamos la empresa se 
ha portado bien, no tenemos 
nada que decir,  tenemos un 
finiquito mejorado en el que 
se paga mucho más que el 
doble de una indemnización 
legal y en algunos casos hasta 
3 veces más. Con eso la gente 
se va relativamente conforme 
cuando sale, pero sabiendo la 
incertidumbre laboral que hay 
afuera, está difícil la cosa”.

-¿Cómo o cuándo a su juicio 
se comienzan a generar los 
problema en Pascua Lama ?

“Esto viene de mucho antes, 
acá viene la situación desde un  
principio con un director que 
fue nefasto para nosotros, que 
es Ron Kettles, este fue el error 
de una persona y lo estamos 
pagando todos los trabajadores 
en este momento. La empresa 
trajo a personal extranjero en 
la alta gerencia, que no sabían 
ni respetaban las leyes chilenas, 
ni menos la idiosincrasia del 
trabajador chileno”.

-¿Pasó por él entonces el tema 
de los incumplimientos, de 
lo que no se hizo en materia 
ambiental?

“Pasó por ahí. Ambiental-
mente las cosas estaban bien 
desarrolladas en el papel, lo que 
se escribía y estaba estipulado 
en la RCA sobre todo estaba bien 
hecho, no habían problemas. 
Pero este director era de echarle 
para adelante, en muchas cosas 
decía ‘no esto hagámoslo no 
más’ en temas de construcción. 
Por ejemplo, le decíamos noso-
tros, no construya edificios en 
este sector porque hay zona de 
avalanchas, los construyeron ahí 
y ahora después de esta nieve 
que cayó, que yo no la veía allá 
arriba desde 1997, se vinieron 
las avalanchas y destruyeron 
edificios”.

“Pero ¿Por qué esto? ¿Por qué 
este problema? Porque estas 
personas, sus directores, estaban 
en Santiago y yo les decía, ustedes 

que los problemas que se han 
registrado en este yacimien-
to vienen desde el inicio y se 
generaron, a su juicio, por las 
malas decisiones de una persona 
puntual. Hubo advertencias de 
quienes tenían más experiencia, 
dice, pero no fueron escuchadas. 
Las consecuencias están a la 
vista “y la terminamos pagando 
todos los trabajadores”, agrega.

Reconoce que ocurrieron 
errores, pero también es de la 
idea de que se tejieron muchos 
mitos en torno al tema, hubo 
cosas que se magnificaron y 
terminaron agrandando aún 
más el conflicto. Más de dos mil 
personas sin trabajo, inversiones 
en infraestructura turística y co-
mercial en Vallenar, son algunas 
de las consecuencias que esas 
malas decisiones acarrearon, 
indica.

-¿Cuántas personas conti-
núan aun trabajando en la 
empresa?

“No más de 100 personas, pe-
ro va para menos, ahora por 
ejemplo se redujo la oficina 
de Vallenar que se cierra defi-
nitivamente. Las cosas no se 
hicieron de la forma en que 

El dirigente señala que mantie-
nen la esperanza que esta sus-
pensión sirva para remediar los 
problemas y que, en un par de 
años, se pueda volver a trabajar.
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hacen todos los trabajos de acá 
por Google Earth. No iban a la 
faena entonces ellos decían, no, 
estos sectores se ven bien, pero 
nosotros les repetíamos que ahí 
se venían las avalanchas cuando 
los inviernos son crudos. De ahí 
empezaron los problemas”.

-Si este director hubiera he-
cho las cosas bien ¿se hubieran 
evitado todos estos problemas?

“Yo creo que sí, por supuesto, 
si las cosas se hubiesen hecho 
bien desde un principio no esta-
ríamos donde estamos en estos 
momentos. Después vinieron 
otros directores, hablamos no-
sotros con la gerencia, fuimos 
escuchados y logramos que esta 
dirección saliera, porque fuimos 
a hablar a Barrick Santiago y 
llevamos el problema y los sa-
caron a todos”.

“Trajeron otros directores, 
también extranjeros, también 
tuvimos problemas, solamente 
se empezó a arreglar esto en 
parte cuando llega ahora último 
un director chileno que es don 
Eduardo Flores, pero ya estaba 
todo mal hecho, ya era venir 
a poner parches y parches e 
íbamos a estar siempre con el 
problema”.

-¿Cómo reciben la noticia de 
las primeras paralizaciones?

“Como sindicato nos acer-
camos al Congreso, fuimos a 
hablar de los problemas de los 
trabajadores que conllevaba 
esto, nosotros éramos alrededor 
de 1.000 trabajadores en planta”.

-¿Cuándo fue eso?
“Hace cerca de un año y medio, 

nos acercamos con los sena-
dores, todos nos escucharon 
y, como buenos políticos, no 
hicieron nada. Nos escucharon, 
nos miraron y nada más. Yo 
hablé en el Congreso en unas 
mesas que estaban justamente 
hablando de los problemas de 
los glaciares que tenía Pascua 
Lama, llevé la voz de los traba-

jadores, del problema que esto 
traía, porque si nosotros de 
planta éramos 1.000, imagínese 
toda la cantidad de gente de 
subcontratistas, se multiplica 
por dos y esas tres mil personas 
serían a lo menos 8 mil perso-
nas si sacas el núcleo familiar 
a quienes afecta. Entonces, es 
gravísimo lo que pasó con no-
sotros y es gravísimo lo que está 
pasando”.

-¿Cómo ve la postura de los 
ambientalistas?

“Yo entiendo también a los am-
bientalistas que se preocupan, 
está bien, pero aquí la minería 
puede ser compatible y se puede 
trabajar. Ahora, se puede ver lo 
que pasa en la tercera región, 
prácticamente está cerrado 
Pascua Lama, El Morro, Relincho, 
Freirina, el problema de Vallenar 
es que ya nuevamente la cesantía 
se disparó, si vas para allá y vez 
lo que hay en infraestructura 
hotelera que se desarrolló, en 
infraestructura de pequeños 
empresarios, si esto afectó a 
mucha gente”.

“Y ahora yo digo ¿Dónde es-
tán los ambientalistas? porque 
cuando hacen las cosas bien 
y son consecuentes está bien, 
trabajemos en conjunto, si se 
puede desarrollar la minería en 
conjunto y hacerla sustentable 
como es en muchas partes del 
mundo”.

-Pero como trabajadores 
¿Reconocían que sí efectiva-
mente hubo un problema 
en materia ambiental o a su 
juicio se agrandó el problema?

“Yo creo que hubo problemas 
pequeños, pero que se magni-
ficaron. Por ejemplo, hablaban 
de los glaciares y Ron Kettles fue 
el que dejó la escoba cuando, en 
una idea brillante, dijo ‘yo voy a 
mover los glaciares’. Ahí quedó 
la escoba, porque no se puede, 
naturalmente no se puede hacer 
eso y sabemos que no se puede 

hacer eso, entonces quedó en 
el inconsciente colectivo de la 
gente y nos dicen ‘oye ustedes 
corrieron los glaciares’ y no es 
así, están ahí”.

-Según usted declara. ¿Fueron 
errores humanos entonces?

“Si, y más de la dirección, de 
arriba, errores pequeños que des-
pués se magnificaron. Imagínate 
que se hablaba de que el río 
nosotros lo contaminábamos 
con cianuro, pero ¿cómo vamos 
a contaminar con cianuro si no 
estamos produciendo?, si no 
hay planta, todo se está recién 
construyendo y la planta va a 
estar por el otro lado. Entonces, 
hablaban abajo y se creaban 
mitos, la gente que es de la zona 
sabe que en la temporada de 
deshielos el río se pone café 
lechoso porque viene bajando 
con todos los sedimentos”.

-Pero ¿existen mitos? Porque 
se supone que se hicieron 
estudios 

“Sí, si hay estudios del río, en 
los cuales se ve que nosotros 
no hemos intervenido el río. 
Se hicieron unos canales pe-
rimetrales, cosa que cuando 
vinieran los deshielos no en-
traran a la planta y bordearan 
todo para que volvieran al río. 

Se desarrollaron estos canales, 
pero ahí está también, como 
yo decía que lo hacían con el 
google earth, los hicieron como 
acequias. Nosotros decíamos 
¿pero cómo van a tener estas 
acequias si cuando se vienen 
los deshielos aquí es mucho 
más? Se vino finalmente y se 
desbordaron. Ahí hubo un 
problema. Ahora los canales 
se pidió que se hicieran, por 
eso estamos detenidos, se están 
agrandando y se hicieron como 
se deben, pero esos fueron los 
pequeños problemas que nos 
perjudicaron”.

-Ustedes advirtieron los 
problemas en su momento 
entonces, con la experiencia 
que tenían…

“Lo advertimos los trabajado-
res, pero no fuimos escuchados 
en la dirección de Barrick, pero 
fue por esas personas, porque 
Barrick como empresa no es 
mala para los trabajadores, 
tenemos buenos beneficios”.

LA SUSPENSIÓN
-¿Cuándo les comunican a 

ustedes que BarricK suspende 
operaciones?

“En si no nos han dicho que 
Barrick para definitivamente, 

porque tampoco puede hacerlo, 
por los compromisos ambienta-
les que existen, hay que vigilar el 
agua, no se puede dejar botada. 
Ante eso y como el campamento 
ya es muy grande, yo creo que 
van a quedar alrededor de 50 
personas, eso es lo que estimo”.

“Esto se vivió el 2002, cuando 
terminó la etapa de exploracio-
nes y venía la construcción de 
inmediato y sucedió algo muy 
parecido a lo que está ocurrien-
do ahora, que el precio de los 
metales y del oro se vino para 
abajo y las acciones de Barrick 
no estaban bien. Esto se reactiva 
a finales de 2005 y ya empieza el 
2006, cuando ya nuevamente los 
metales se disparan, las acciones 
de Barrick suben y se empieza 
la construcción”.

-¿Mantienen la esperanza 
de que se reactive entonces?

“A lo mejor esto también va a 
servir para desarrollar bien las 
cosas, como se deben hacer, pero 
a costa de todos estos trabaja-
dores cesantes que tenemos 
en estos momentos. Ojalá que 
esto se revierta en un tiempo 
corto y eso sería a lo mejor en 
un par de años, 4 años. Esa es la 
gran esperanza que tenemos 
los trabajadores”.3701iR

RUMORES SOBRE EL INDIO

••• Hay rumores también de que la compañía va a 
reabrir El Indio, que incluso se les habría ofrecido 
a los trabajadores de Pascua Lama trabajar allá.
“Eso es un rumor, un mito. Lo que sucede en El 
Indio es que hay un nuevo proyecto que se llama 
Altura, que está muy cercano y que pertenece a las 
propiedades mineras de El Indio y que exploracio-
nes encontró un buen yacimiento ahí. Pero recién 
están en la etapa de exploraciones pero de aquí a 
que termine hay tiempo. Puede ser más adelante, 
porque hay instalaciones pero son antiguas. Si se 
va a desarrollar esto con el mismo campamento 
van a tener que hacer muchos arreglos”.

L A  F R A S E

“La empresa 
trajo a personal 
extranjero en la 
alta gerencia, 
que no sabían ni 
respetaban las 
leyes chilenas, 
ni menos la 
idiosincrasia 
del trabajador 
chileno”.

“Si las cosas se 
hubiesen hecho 
bien desde un 
principio no 
estaríamos donde 
estamos en estos 
momentos”.

ALEXIS SPENCER
Presidente Sindicato
Empresa Pascua Lama

Alex Spencer señala 
que durante estos años 
han tenido una muy 
buena relación con 
la compañía y que los 
errores pasaron solo por 
personas puntuales.



Desde el valle del Limarí, 
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directo a su mesa...
Porque sabemos apreciar un excelente vino y nos gusta favorecer a quienes nos 
prefieren, Diario El Día y Viña Dalbosco, premiada y reconocida en todo el mundo por 
sus productos de calidad, tienen un exclusivo descuento para nuestros suscriptores.
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DOBLE MEDALLA DE ORO
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2 BOT. ENSAMBLAJE RESERVA 2012
2 BOT. CARMÉNÈRE RESERVA 2013
2 BOT. SYRAH RESERVA 2013
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4 BOT. MERLOT CARMÉNÈRE RESERVA
2 BOT. CARMÉNÈRE RESERVA
2 BOT. SYRAH RESERVA
1 BOT. ENSAMBLAJE RESERVA
1 BOT. VIOGNIER RESERVA
2 BOT. ALTOS DE PUNITAQUI RED BLEND

Para comprar y disfrutar de las mejores cepas de la Viña Dalbosco puede contactarse a los teléfonos: (51)2 200489     (53)2 731456 o al Email: clubdelectores@eldia.la    laslluvias@dalboscohnos.cl
Reparto a domicilio, cuatro días habiles al momento de hacer el pedido. Todo envío está sujeto a verificación y factibilidad de servicio en la dirección de reparto solicitada.

HOJEANDO EL ÁLBUM DE RECUERDOS

Galvarino 
PERALTA
HERRERA

 Sugerencias a galvarinoph@gmail.com 
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La cueca: ¿Técnica o sentimiento?
En los primeros años del si-
glo diecinueve, una nueva 
expresión de danza llegaba a 
los diferentes niveles sociales 
de la recientemente creada 
República y, en las últimas 
décadas de ese mismo siglo, 
ya se había consolidado la 
zamacueca como su baile más 
representativo, además era 
conocida en países limítrofes 
con Chile donde se le  denomi-
naba “la chilena o chilenita”. Es 
probable, que hasta entonces, 
cada cual la interpretara de 
acuerdo a cómo la sentía y 
le permitían sus aptitudes 
para el baile.  
Sin embargo, con el auge eco-
nómico que se produjo en la 
segunda mitad de ese periodo 
se receptaron con mayor in-
tensidad, culturas europeas, 
incluidas las actividades festi-
vas y sus novedosos bailes de 
salón, por lo que la zamacueca 
habría perdido popularidad, 
permaneciendo vigente en 

los sectores más populares, y  
preferentemente en las loca-
lidades rurales. Esta situación 
originó la diferencia entre la 
cueca de salón y “la otra”, en 
clara alusión, disfrazada, a la 
considerada menos elegante.      
Con el reconocimiento de la 
ciencia del Folklore, que de 
Europa llegó a Sudamérica 
en la primera mitad del siglo 
veinte, se despertó el interés 
de estudiar todas esas manifes-
taciones populares que se ge-
neralizaban como actividades 
tradicionales, incluyendo las 
expresiones musicales, entre 
las que se encontraba, prefe-
rentemente, la cueca.
El positivo trabajo de reco-
pilación, investigación y di-
fusión del folklore chileno, 
que realizaron importante 
estudiosos,  y a la enseñanza 
de él que se inició en los dife-
rentes niveles culturales de la 
población chilena, amplió el 
conocimiento sobre las mani-

festaciones populares, entre 
las que no sólo se incluían las 
musicales, sino que también 
todas aquellas que habían 
sido adoptadas y practicadas 
por el pueblo. Sin embargo, 
en este apogeo del folklore, 
incentivado por la creación de 
grupos de proyección folkó-
rica, más los cursos de cueca 
y después los  campeonatos 
de este baile, provocaron una 
mal entendida forma de darla 
a conocer. 
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Cueca en casa de canto. Cueca Chilota.

Zamacueca en Salón y en Chingana.


